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Защититься-в срок
Хотя декабрь близится конкурировать с имени- 

к концу, Татьяна Бараби- тым в солидных научных 
на, ответственная в сове- журналах. Куда проще 
те молодых ученых УІ1И принять участие в конфе- 
за сектор работы с аспи- ренции своего профиля и 
рантами, с подведением опубликовать тезисы ра- 
итогов не торопится. боты. Но как узнать: где

-  Аспиранты еще мо- и когда бУдет н^ ная те
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гут успеть защититься до 
Нового года. Ну а если, 
к тому же, это должно 
произойти у нас в инсти
туте, то Ученый совет со
берется и 31 декабря, — 
смеется Татьяна.

Сама она получила сте
пень кандидата химиче- ных института. Замести- 
еких наук два года назад, тель председателя совета,

бе конференция? Роль та
кого своего рода инфор
мативного агентства взял 
на себя все тот же сектор 
по работе с аспирантами.

Кстати, забота об аспи
рантах — дело не только 
членов этого сектора, но и 
всего совета молодых уче-

Так что заботы аспиран
тов ей очень близки и из-

кандидат технических на
ук Владимир Попов рас-

вестны досконально. На сказал о совместной рабо- 
своем опыте убедилась, те между советами моло- 
как необходим поступаю- дых ученых института и 
щему в аспирантуру задел Уральского научного цент- 
Г>удуіцей научной работы, ра. Планируется заключе- 

юевременная сдача кан- ние договора о содруже- 
дидатских экзаменов. По- стве между ними. В нем
этому при разговоре с бу
дущими аспирантами Та
тьяна и ее помощники,

будут предусмотрены и 
консультации аспирантов 
по интересующим их воп-

члены сектора, работаю- росам, и возможность про- 
щие на факультетах, пре- водить эксперименты в ла- 
жде всего выясняют сте- бораториях научного Цент- 
пень готовности к пред- ра. Все чаще молодые 
стоящей научной деятель- ученые УПИ делают сов- 
ности. местные исследования с

Пожалуй, в работе над коллегами из УНЦ. Сам 
кандидатской диссертаци- Владимир принимает уча- 
ей есть лишь одно посто- стие в общем с учеными 
янное — срок защиты. У из института химии науч-
очников   три года, у за- н°го Центра хоздоговоре.
очников — четыре. И ты Сектор аспирантуры 
или получаешь степень, создан в совете молодых 
или твоя научная работа ученых по предложению 
рискует так и остаться не- парткома института и от-

На последних 
заседаниях

президиума профкома сот
рудников особое внимание 
уделялось вопросам, каса
ющимся коммунистиче
ского отношения к труду 
и организации наставни
чества в институте.

Профбюро ректората, 
ОТСО, библиотеки, заоч
ного факультета предло
жено включиться в дви
ж ен и е. за коммунистйче- 
ское отношение к труду, 
получившее развитие пока 
лишь в коллективах учеб
но - производственного 
комбината и хозяйствен
ных служб института.

Относительно второго 
вопроса на собрании было 
сказано, что «индивиду
альное, как и коллектив
ное наставничество — 
одна из основных форм 
воспитательной работы в 
коллективе. Наставник вы
бирается на собрании кол-

ф  В ПАРТКОМЕ УПИ

лектива, кафедры, лабора
тории, отдела, в котором 
работает молодой рабочий 
или сотрудник... Выбор 
определяется наличием 
богатого профессионально
го и жизненного опыта, 
высокого идейно - поли
тического уровня, склон
ности к педагогической 
деятельности, желанием 
ею заниматься...». Ис
пользуя эти формы рабо
ты, решено организовать 
контроль за учебой сту
дентов - заочников.

А. АНАТОЛЬЕВА.

Встреча 
с ветераном

состоялась на прошлой 
неделе в красном уголке 
одиннадцатого студенче
ского корпуса. Участник 
войны, доцент кафедры 
вычислительных методов и 
уравнений математической 
физики Василий Алек
сандрович Кочев расска

зал студентам о боевом 
пути стрелкового корпуса, 
в котором он сражался во 
время Великой Отечест
венной войны.

С особым интересом 
студенты слушали рас
сказ ветерана войны об 
участии корпуса в осво
бождении Орла и битве за 
Берлин.

Р. БУЖИН, 
комсорг Тс-121.

Помогает
дружба
На радиофаке все зна

ют педагогический отряд 
«А гтра». Два года назад 
его бойцы пришли в шко
лу №  103, и сейчас без 
«Астры» не обходится ни 
одно мероприятие в шко
ле. Студентки курируют 
работу различных секто
ров комитета ВЛКСМ, 
проводят сборы, организу
ют игры, КВН, празднич
ные вечера, походы в лес.

Не забудут четверо
классники Первое мая это
го года, когда они побы-

Н е  для «галочки» в отчете
Для большинства сту- ным домом, где они тру- 

дентов общежитие на дятся и отдыхают, усваи- 
пять лет становится род- вают правила хозяйского

защищенной. Стоит ли го 
ворить, как важно пра

дела аспирантуры сравни
тельно недавно—года че-

вильно рассчитать свое тыре назад. Но с тех пор 
время и силы. Но не всег- процент защит кандидат - 
да это удается аспиранту. ских диссертаций в срок 
И, к сожалению, не все растет. Так, если в 1У80
гджно предвидеть. Взять 

я бы определение те
мы кандидатской. По по
ложению об аспирантуре, 
утверждение темы должно

году он достигал 38,4  
процента, то в прошлом 
году он составил 45,2. 
Правда, в совете молодых 
ученых очень скупо оце-

произойти не позднее трех Нивают свой вклад іі  уве- 
месяцев со дня поступле- личение защит в срок. По- 
ния в аспирантуру. А слу- нятно, что защита диссер- 
чается, что срок этот за
тягивается. Если о таких

тации. зависит от многих 
условий: и от качеств на-

фактах узнают в совете учного руководителя, и от 
молодых ученых институ- места защиты, и от ито
га, то связываются с от- ГОв внедрения, и, наконец, 
делом аспирантуры и пар- просто от везения. Но,
.тайными организациями 
факультетов, добиваются, 
чтобы вопрос с темой был 
решен незамедлительно.

взяв часть аспирантских 
забот ка себя, совет мо
лодых ученых, как добрый 
старший товарищ, по-дру
жески все-таки облегчаетПедагогическая практи 

ка — необходимый этап в путь молодого исследова-
подготовке научно-педаго
гических кадров. И аспи-

теля в большую науку.
Как бы Татьяна Бара- 

ранту положено проводить дИна ни оттягивала про
занятия со студентами. Но цедуру подведения итогов 
только время, отпущенное работы своего сектора, 
на педагогическую етажи- они сами просятся на ка- 
ровку, строго регламенти- рандаш. На начало декаб- 
ровано. А бывает так, что ря из ц з  кончающих ас- 
на кафедрах аспиранта пирантуру 28  защити- 
загружают этой работой лись Причем, Сергей 
без меры. И тогда снова Шишкин, ответственный 
без вмешательства членов за работу с аспирантами 
сектора работы с аспиран- на факультете технологии 
тами совета молодых уче- силикатов, защитился до- 
ных не обойтись. срочно.

Тот, кто работал над Календарь с каждым 
кандидатской диссертаци- днем становится все тонь- 
ей, знает, сколько време- ше. Наступает время пос- 
нн, сил, нервов уносит ледних в этом году защит 
каждый раз «пробивание» кандидатских диссерта- 
печатных работ. Начина- ций. Пусть они будут 
ющему ученому трудно удачными!

Нелегко быть отличником. Тем более не просто 
им оставаться, когда выполняешь большую общест
венную работу. Ленинскому стипендиату, студенту 
группы Фт-576 Игорю Анцыгину это удается. 
Игорь — заместитель секретаря комитета ВЛКСМ  
физтеха. Фото А. ШАКИРОВА.

отношения к социалисти
ческой собственности, где 
у них воспитываются на
выки общественного са
моуправления, формиру
ется активная жизненная 
позиция. Отмеченная ха
рактеристика является, 
конечно, где-то идеальной, 
но она — отправная точ
ка нашей работы в обще
житиях студгородка.

На последнем заседа
нии партийного комитета 
коммунисты анализирова
ли уровень руководства 
партийными бюро радио
технического и инженер
но - экономического фа
культетов идеологиче
ской работой в общежи
тии. В ходе обсуждения 
отмечалось большое коли
чество различных агита
ционно - массовых меро
приятий, проведенных в 
общежитиях Иэ и Рт за 
прошлый учебный год. 
Формы проведения идео
логической работы в об
щежитиях разнообразны:; 
единые политдни, лекции, 
беседы, тематические ве
чера и вечера дружбы со 
студентами МНР, много

численные радиопередачи. 
Активную лекционно-про
пагандистскую работу 
проводят в общежитии 
Иэ преподаватели ФОНа: 
А. Ф. Титков, Н. С. Куз
нецов, В. Н. Ямова, боль
шой интерес вызывают 
лекции профессора Г. Д. 
Харламповича.

Однако по организации 
идеологической работы в 
этих общежитиях в теку
щем учебном году члена
ми комиссии и партийного 
комитета были высказаны 
серьезные замечания в ад
рес партийных бюро, ко
митетов ВЛКСМ, ССК. В 
частности, недопустимо 
затягивается этап плани
рования. На радиотехни-

вали на настоящей м аев
ке. Все здесь было инте
ресным и неожиданным. 
М аршрут разрабатывался 
для каждого класса от
дельно, конец пути — Ка
менные Палатки, истори
ческое место, где прохо
дили маевки екатерин
бургских рабочих.

А летом «Астра» рабо
тала в пионерском лаге
ре «Мечта» под Ревдой. 
Этот маленький лагерь в 
конце смены представлял 
собой один большой от
ряд, настолько сдружи
лись ребята между собой. 
И это не удивительно, 
ведь каждый из вожатых 
оставил здесь частицу 
своего сердца. И сейчас 
еще идут и идут письма 
из Ревды в Свердловск. А 
педотряд «Астра» . живет 
своей обычной жизнью: 
девушки учатся, отдыха
ют, работают в школе. 
Дел много, но трудности 
помогает преодолевать 
дружба, которую им пода
рил отряд.

О. СУР АДЕЕВА, 
наш внешт. корр.

ческом факультете комп
лексный план работы в 
общежитии был утверж
ден лишь первого ноября. 
В результате до середины 
ноября в красном уголке 
11 студкорпуса не было 
проведено ни одного мас
сового мероприятия, кро
ме дискотеки. Первую по
ловину октября красный 
уголок 3  СК использо
вался как склад белья, 
что привело к срыву трех 
бесед, подготовленных 
преподавателями кафедры 
ЭОХП.

Комитеты ВЛКСМ фа
культетов не принимают 
участия в идейно-полити
ческом воспитании студен
тов, проживающих в об
щежитии, а в период пе
ревыборов актива корпу
сов эта работа фактиче
ски прекращается.

Серьезные нарекания 
вызывает деятельность 
радиокомитетов, особенно 
в 11 студкорпусе. В пере
дачах не затрагиваются 
вопросы жизни корпуса, 
факультета, института; от
сутствуют программы пе
редач, оповещение о вре
мени их проведения. Соз
дается впечатление, что 
радиоузел здесь работает 
вхолостую, несмотря на 
внушительное количество 
радиопередач, указанное в 
отчетах. Профкому сту
дентов и комитету 
ВЛКСМ института необ
ходимо контролировать те
матику и уровень радио
передач, проводить учебу 
членов радиокомитетов, 
организовать центр по об
мену записями, распрост
ранять интересный опыт 
работы редакций.

В постановлении пар
тийного комитета намече
ны меры по устранению 
фтмачемнщх, недостатков. 
Решено вернуться к рас
смотрению этого вопроса 
в конце учебного года.

Б. ТРУХИН, 
член парткома.
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В КОНКУ Р С Е 
эффективное т и 

и качества, ра
боты факультетов, про
межуточные итоги ко
торого подводились к 
7 ноября, девятое и де
сятое места занимают 
Иэ и Тс.

Инженерно - эконо
мический факультет. 
По двум (из 22) пока
зателям соревнования, 
информирующим о со

хранении количества 
студентов и выполне
нии плана выпуска мо
лодых специалистов 
дневной формы обуче
ния, факультет зани
мает лучшие места. 
Неплохо поставлена 
(третье место) на ф а
культете работа с аспи
рантами. Идут поло
жительные отзывы о 
труде выпускников ка
федр. А вот эффектив-

А К Т И В Н О С Т Ь  -  В Р Е З Е Р В Е

I-

+  Приближается последняя для пятикурсников 
сессия. Одним из самых ответственных будет для нас 
госэкзамен по научному коммунизму. Готовиться к 
нему помогают конференции по актуальным пробле
мам общественно-политической жизни страны. Такая 
конференция, посвященная изучению Продовольст- 
венной программы СССР, прошла недавно в Мм- 
529. Она была организована Т. А. Юшковой, ассис
тентом кафедры научного коммунизма. Интересны
ми были выступления студентов Г. Белозерова, 
Т. Горбуновой.

НА СНИМКЕ: РАССКАЗЫВАЕТ КОМАНДИР
ССО «АЛЬТАИР» Ф. ВАЛЕЕВ.

М. МУРТАЗИНА, 
наш внешт. корр.

ность работы по подго
товке учебников и мо
нографий, внедрение 
изобретений (по этому 
показателю у Иэ — 
ноль), активность в ра
ционализаторской ра
боте (тоже — ноль) — 
традиционно низкие. И 
объяснение этому со
трудники Иэ приводят 
традиционное: «Специ
фика факультета. И э— 
и технический, и гума
нитарный. Отсюда — 
ряд показателей сорев
нования для экономис
тов не подходит». В 
некоторых случаях с 
этим можно согласить
ся. Допустим, вычис
ляют экономисты эф 
фект от устранения 
шума в цехе или влия
ние на производитель
ность рабочего другого 
цвета краски стен — о 
внедрении изобретения, 
о рационализаторской 
деятельности здесь, ре
чи нет. Также много 
на Иэ выполняется за
казов райкома, горко
ма, обкома партии: 
лекционная работа, со
ставление справок, не
редко трудоемких, со
держащих экономичес
кое обследование, ста
тистический подсчет— 
это никак не влияет на 
итоги соревнования. 
Кроме того, на Иэ есть 
факультет организа- 

, ции промышленного 
производства и строи
тельства (ФОППиС, 
где занято немало вы- 
сококвалифициров а н- 
ных преподавателей 
факультета). Работа на 
ФОППиСе такж е не 
учитывалась при под
ведении итогов. (Те
перь — когда будут 
считаться баллы в за
чет всего 1983 года — 
она впервые будет уч
тена). Все это так... 
Но вернемся к табли
це. Не блещет ф акуль
тет успехами по техни
ке безопасности и ох
ране труда. Причины? 
Небрежность, халат
ность, невниматель
ность сотрудников ла
бораторий (их, кстати, 
всего-то две). Кто-то 
розеткой неисправной

пользуется, кто-то при
бор забыл вовремя вы
ключить. А комиссия 
по технике безопаснос
ти уже берет себе на 
заметку: на Иэ низкий 
коэффициент охраны 
труда.

Плохо поставлено у 
экономистов дело с 
публикациями. Счи
тается, что негде печа
таться: мало выходит
в стране экономических 
журналов. Но в зачет 
конкурса идут публи
кации и в межвузов
ских сборниках, распе
чатанные тезисы до
кладов.

Значит, есть все-та
ки над чем подумать 
инжековцам. В прош
лом году по итогам 
этого же конкурса они 
был седьмыми. «Мне 
каж ется, — говорит 
председатель профбю
ро Иэ 1982 года В. А. 
Черкашин, — ф акуль
тет в этом году работал 
не хуже. Только мно
гие цифры не могли 
быть определены к 7 
ноября. А к концу го
да мы рассчиты
ваем...».

ПОСЛЕДНЕЙ в 
таблице показа
телей стоит гра

фа: итоговая актив
ность факультета. У Тс 
она составляет 0 ,388  
(высший показатель — 
единица). Это сумма 
всех набранных ф а
культетом баллов.
Здесь же очки за науч
но-техническую новиз
ну Н И Р (внедрение 
изобретений), эф ф ек
тивность работы по под
готовке специалистов 
всех форм обучения. 
Два этих показателя у 
Тс — лучшие по инсти
туту. Другие, к сож але
нию, много хуже. Ноли 
заполняют многие гра
фы: экономическая эф 
фективность Н И Р, уча
стие в публикации ре
зультатов Н И Р, эф ф ек
тивность работы с ас
пирантами факультета, 
воспитательная работа 
по укреплению трудо
вой дисциплины. Б лиз
ка к нулевой эффектив
ность работы по улуч

шению учебной дис
циплины студентов и 
по экономии трудовых 
ресурсов. Также низок 
уровень Оснащенности 
учебных занятий техни
ческими средствами 
обучения и электронно- 
вычислительными ма
шинами.

Главной причиной 
всех этих упущений, 
считают на Т с,— малый 
штат сотрудников, от
чего нагрузка на 
каждого из них рез
ко возрастает. Здесь, 
конечно, большая доля 
истины: на одного
преподавателя Тс «при
ходится» 6 ,06  студен
та (сравните: у физте
хов — 1,59; у М т— 3), 
Но на счет малочислен
ности сотрудников все 
перечисленные нули 
«списать» все же нель
зя. Возьмем, к приме
ру, работу с аспиранта
ми. «Не успевать» за 
щищать кандидатскую 
диссертацию в срок ста
ло на Тс делом обыден
ным. Так и ведется: ас
пиранты недостаточно 
ответственны, руково
дители — недостаточно 
требовательны...

З а  последние два с 
половиной года здесь 
открылось три отрасле
вых лаборатории, где 
работают 36 научных 
сотрудников. Отдачи от 
них (в плане Н И Р) по
ка — никакой. Все они 
еще только «нарабаты
вают задел». Когда 
кончится эта стадия — 
неизвестно...

Бывают на Тс и та
кие промахи, которые 
свидетельствуют о без
различии ответствен
ных за данный участок 
работы лиц к делам ф а
культета. Иначе как 
объяснить тот факт, что 
в профком сотрудников 
на конкурс «Лучший 
лектор института» не 
поступило с Тс ни од
ной заявки. Или нет 
там достойных канди
датур?

Частой отговоркой 
на неуспехи факульте
та служит ссылка на 
слабый набор учащ их
ся, Но и он во многом

зависит от сотрудников 
Тс. Как рекламируют 
они свои очень инте
ресные специальности 
перед школьниками об
ласти, города? Не от
сюда ли идут неудачи? 
Слабый набор, потом— 
низкая успеваемость, 
плохая дисциплина, 
большой процент пра
вонарушений, частые 
отчисления...

Много на факультете 
и хороших достижений. 
Экономический эффект 
от внедрения Н И Р к 
концу года (вместо за
планированных 260 ты 
сяч рублей) должен со
ставить примерно
400.000. Ассистенту 
кафедры технологии 
цемента С. В. Бедня- 
гину за внедрение изо
бретения присуждена 
премия Совета Минист
ров СССР. Ф акультет 
примет участие в выс
тавке ВДНХ, на Все
союзный конкурс сту
денческого научно- 
технического творчест
ва готовится 1 2  работ. 
Есть вероятность за
нять более высокое 
место, нежели послед
нее...

КОГДА будут из
вестны резуль
таты смотра- 

конкурса эффективно 
сти и качества работы 
факультетов за год, мы 
вновь обратимся к этой 
теме. Тогда выяснится, 
реальны ли были опти
мистичные надежды 
инжековцев и сумел ли 
подняться хоть на сту
пеньку выше Тс. Сей
час за ,эти  перспективы 
говорят многие обнаде
живающие, но не реали
зованные показатели. 
И огромный резерв у 
Тс и Иэ — в их актив
ности.

А. АНАТОЛЬЕВА.

П О М О Г И Т Е . . .
С ТАКОЙ высокой 

концентрацией от
личников встреча

юсь впервые,— признался 
декан металлургического 
факультета Станислав 
Степанович Набойченко, 
один из участников встре
чи преподавателей и 
ученых института с от
личниками, организован
ной комитетом ВЛКСМ 
УПИ.

Да, эту категорию сту
дентов не часто встретишь 
в деканате. Они не обива
ют его порог с докучли
выми просьбами о «хво
стовках» и с постоянными 
обещаниями исправиться. 
Они своим внезапным по
явлением или долгим 
беспричинным отсутстви
ем на лекциях не портят 
настроениё прикреплен
ным преподавателям. 
Быть может, поэтому пре
подаватели и деканат зна
чительно больше осведом
лены о нуждах самого 
последнего двоечника, чем 
о проблемах самого бле
стящего отличника.

А его волнует многое:

Например: каким должен 
стать студент в конце уче
бы? Какие качества н е
обходимы молодому спе
циалисту? Эти вопросы з а 
дал на встрече преподава
телям Ленинский стипен
диат, секретарь комсо
мольской организации 
физико технического фа
культета Сергей Богда
нов.

— Главное — стрем ле
ние всех преподавателей 
научить студентов рабо
тать,— начал отвечать 
Феликс Александрович 
Рождественский, доцент 
кафедры радиохимии. — 
Был у меня как-то дип
ломник. Между прочим,
отличник. Так вот при
шлось ему делать опыт. 
Приборы все Включает- 
переключает правильно. 
Вдруг вижу из угла, где 
он проводил свой экспе
римент, дым повалил. 
Осторожно интересуюсь, 
какая температура. А он 
говорит: «Сто двад
цать»,— и на прибор
смотрит. Плохо, что к ди
плому он не сумел или

скорее всего не захотел 
узнать, что при такой 
температуре в данном 
случае дыма быть не мог
ло. Не развил он в себе 
наблюдательность — необ
ходимое качество исследо
вателя. Короче, так и не 
научился серьезно рабо
тать. Надо ли говорить, 
что наблюдательность, 
умение найти правильное' 
решение такж е важны и 
для инженера. А чтобы 
воспитать их в себе, нуж 
на постоянная трениров
ка.

— Хотелось бы, чтобы 
у студентов побольше бы
ло самостоятельности в 
суждениях. Она, правда, 
возможна лишь в том слу
чае, если есть хорошая ба
за знаний,— говорит Борис 
Алексеевич Панченко, 
профессор, заведующий 
кафедрой радиопереда
ющих устройств. —

Кстати, пора уже изме
нить в лучшую сторону 
отношение к такому не
обходимому методу усво
ения информации, ’ как 
«зубреж ка». Да, да, «зуб
реж ка». Отличное знание

ГОСТов и других нужных 
в ежедневной инженерной 
практике вещей помогают 
специалисту высвобож
дать время для творче
ской работы. По-моему, 
теорию надо читать во 
многом аксиоматически.
А то, сколько приходится 

тратить времени, чтобы 
подвести студентов к  тому 
же уравнению Максвела. 
В общем, надо спокойнее 
относиться к необходимо
сти «моторной» работы 
памяти.

— А на мой взгляд, не
обходимо научить студен
та критически мыслить. 
Б ез этого качества не по
лучится настоящего спе
циалиста. Будет просто 
кустарь. В институте 
центр тяжести обучения и 
лежит-то, прежде всего, на 
эксплуатации памяти сту
дентов. Кто лучш е запо
минает, тот, как правило, 
лучш е сдает,— не согла
ш ается с Борисом А лек
сеевичем заведующий к а 
федрой автоматизирован
ных электрических си 
стем, профессор Дмитрий

Алексеевич Арзамас
цев.— Настала необходи
мость в таких лекциях, 
которые давали бы сту
дентам представление о 
проблемах того или иного 
предмета.

— Если вы помните, 
академик Ж уковский обу
чал пятерых студентов. 
От начала до конца. Все 
они потом стали выдаю 
щимися авиаконструкто
рами. Сейчас масштабы 
другие. Подсчитано, - на 
каждого преподавателя 
сегодня приходится по
12,5 студента. Вроде бы 
не много и сейчас. А вы 
прикиньте, сколько за 
пять лет должно быть ос
воено предметов. То-то 
же. Так что, теперь рабо
та «от и до» возможна 
лишь с аспирантами. А 
своих аспирантов, их было 
48, я отлично знаю и пом
ню. И не только самих, но 
и их семьи. У студента 
же есть хорошая возмож 
ность индивидуального 
общения с ученым, пре
подавателем через СНТО. 
Не упускайте этой воз

можности, занимайтесь 
серьезнее наукой,— сове
тует отличникам профес
сор, заведующий кафед
рой теоретической тепло
техники Николай Ивано
вич Сыромятников.

— Люблю, когда у сту
дентов на лекции такие 
же живые глаза, как сей
час у вас,— обратился к 
отличникам профессор, 
заведующий кафедрой эк
спериментальной физики 
Борис Владимирович 
Шульгин.— Всегда жду 
реакцию слушателей на 
лекцию. Бывает, что и 
средний студент иной раз 
выскажет самую неожи
данную техническую идею. 
Вообще из 90 моих изоб
ретений 1 2  сделано в со
авторстве со студентами. 
По-моему, отличник дол
жен уметь мыслить на 
уровне изобретения. Н а
до, чтобы эти студенты 
были постоянными посе
тителями патентной биб
лиотеки. Правда, пока она 
явно не рассчитана на 
это. В ней всего два по
садочных места. Но, ду-
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Давайте 
работать 
вместе

Не за горами пятнадца
тилетие совета молодых 
ученых УПИ. Но до сих 
пор от студентов нашего 
института можно услы
шать Недоуменный во
прос: «А зачем нужен 
этот совет?». Видимо, 
роль молодых ученых в 
жизни наших студентов 
не очень значительна. А  
ведь в институтском со
вете молодых ученых и в 
большинстве факультет
ских есть сектор работы 
со студентами. Но эта ра
бота в основном заклю
чается в помощи студен
там во время дней науки, 
в организации жюри для 
оценки экспонатов вы
ставки научно - техниче
ского творчества, ревизи
ровании студенческих ра
бот... Но этого явно не
достаточно. Наверное,I 
стоит подумать о более 
широком привлечении сту
дентов к научно - исследо
вательским и проектно- 
конструкторским разра
боткам, которые ведут 
молодые ученые. Конкрет
ными шагами в этом на
правлении могли бы стать 
некоторые объединения 
студенческих конструк
торских бюро и комплекс
ных творческих молодеж
ных коллективов, привле
чение студентов к сотруд
ничеству с молодыми уче
ными в рамках договоров 
о содружестве, к работе в 
творческих объединениях 
типа комиссии содействия 
развитию атомной энер
гетики. Тем более, что 
основа для такой работы 
есть — многие студенты 
выполняют свои диплом
ные и курсовые проекты, 
участвуют в  научно-ис
следовательской работе 
под руководством именно 
молодых ученых. Надо 
только совместными уси
лиями студентов и моло
дых ученых продумать 
конкретные организаци
онные формы такой рабо
ты. И тогда, я думаю, на
ши студенты перестанут 
задавать вопрос: «А за
чем нужен совет молодых 
ученых?».

А. УРМАНОВ,
председатель совета 

молодых ученых 
УПИ.

Ст у д е н ч е с к а я  на
учно - иссліедова- 
тельская работа в 

нашем институте ведется 
с момента его возникно
вения. Первый кружок 
был организован в 1923 
году С. Г. Мокрушиным, 
а уж е на следующий год 
вышла из печати первая 
студенческая статья. Ее 
автор О. А. Есин стал 
впоследствии лауреатом 
Государственной премии 
СССР. Но надо сказать, 
что исследовательская ра
бота среди студенчества 
велась в двадцатых-три
дцатых годах в весьма ог
раниченном масштабе. К 
ней привлекались еди
ничные студенты. Поми
мо исследований' члены 
кружков занимались р аз
множением учебной лите
ратуры, которой тогда, 
было совершенно недоста
точно;, организовывали 

■публичные лекции по 
научно - техническим воп
росам и, кроме того, уча
ствовали в ликвидации 
различного рода проры
вов на металлургических 
предприятиях Урала.

После войны, в 1947 го
ду, отдельные научные 
кружки в нашем институ
те объединились в студен
ческое научно-техниче
ское общество, которое 
своей основной целью 
ставило возможно более 
широкое привлечение сту
дентов к научно-исследо
вательской работе и ор
ганизовало большую про
пагандистскую " работу, 
проводило для этого р аз
личные конкурсы и вы
ставки.

ПОЖ АЛУЙ, без пре1 
увеличения, можно 
сказать, что путь 

каждоіго преподавателя 
нашего института в науку 
начинался в СНТО. Вот 
несколько примеров. В. Г. 
Лисиенко, проректор ин
ститута по научной рабо
те, зав. кафедрой ААУ 
радиотехнического, ф а
культета окончил инсти
тут в 1956 г. Его науч
ным руководителем, на
чиная с третьего курса, 
был заслуженный изобре
татель РС Ф С Р, профес
сор Н. И. Кокарев. Груп
па студентов, в число ко
торых входил и В. Г. Ли- 
сиенко, занималась внед
рением на Магнитогор
ском металлургическом 
комбинате метода пред-

Путь в науку-через СНТО
варителБной подготовки, 
топлива-с использованием 
подогретого в регенерато
рах воздуха. А спустя н е
которое время две печи, 
оборудованные по реко
мендациям молодых ис
следователей из УПИ, 
стали рекордсменами ,на 
заводе. Кстати, работа, 
начатая В. Г. Лисиенко 
еще в студенческие годы, 
бы ла им в дальнейшем 
продолжена и в какой-то 
степени использована в 
защ ите кандидатской и 
докторской диссертаций.

Другой пример. Сергей 
Людвигович Гольдштейн 
начал заниматься вопро
сами нестационарного 
электролиза в 1965 году, 
еще будучи студентом., 
Помимо исследователь
ской в СНТО он вел к 
тому ж е еще и большую 
организаторскую рабо
ту — был председателем 
совета по НИ РС физико- 
технического факультета. 
В 1967-м году он защ и
тил диплом, а уж е через 
три года — диссертацию 
на соискание ученой сте
пени кандидата техниче
ских наук, в прюшлом го 
ду — доктора наук. Здесь 
тоже четко прослежива
ется связь: СНТО — ас
пирантура — самостоя
тельная научная работа. 
Ныне С. Г. Гольдштейн 
заведует кафедрой вы 
числительной техники.

Можно привести еще 
массу примеров, -когда 
именно студенческое на
учно - техническое обще
ство дало начинающим 
исследователям путевку в 
большую науку.

КДКО ВЫ  де ѳ осо
бенности научно-ис
следовательской р а

боты студентов сегодня?
Прежде всего, с вводом 

іучебно-исследовательсдой 
работы в учебный про
цесс она приобрела мас
совый характер. Другой 
важной особенностью яв
ляется комплексный под
ход к развитию НИРС. 
Такой подход объединяет 
усилия выпускающих, об
щеинститутских и невы
пускающих кафедр по 
привитию студентам на
выков, научно-исследова- 
тельской работы.

За  последние годы су
щественно повысился

средний уровень НИ РС в 
институте. Так, по резуль
татам -смотра-конкурса по 
НИ РС минимальная ак 
тивность среди факульте
тов составляет 0 ,497 , в 
то время как в прошлом 
учебном году она состав
ляла 0,445.

З а  высокую результа
тивность исследований, 
хорошую работу и обще
ственную работу решени
ем ученого совета инсти
тута 1 2 1  студент награж 
ден Почетным дипломом 
активиста СНТО.

По итогам смотра-кон
курса по Н ИРС первые 
пять мест заняли ф акуль
теты: физико-технический 
(коэффициент активно
сти— 1 ), радиотехнический 
(0,935), химико-техноло
гический (0 ,8 8 ), строи
тельный (0 ,8 6 ), м еталлур
гический (0,86). Тепло
энергетики заняли. ш е
стое место (0,714), меха- 
нико - машиностроите
ли — седьмое (0,609), 
экономисты — восьмое 
(0,586), девятое — деся
тое места у силикатчиков 
и электриков (0,502).

Студентами в соавтор
стве с научными сотруд
никами и преподавателя
ми опубликовано 709  ста
тей в местной и централь
ной печати, получено 58 
авторских свидетельств и 
положительных решений 
на изобретения и 157 на 
рационализаторские пред
ложения.

97 студенческих работ 
было отмечено на респуб
ликанском и всесоюзном 
конкурсе на лучшую сту
денческую работу. Полу
чено четыре медали МВ 
и ССО СССР, одинна

дцать дипломов всесоюз
ных министерств.

Физтехи и радисты ли
дируют -в Н И РС вот уже 
в течение трех лет. З а 
лог их успеха в серьезном 
подходе к студенческой 
науке, высоком уровне 
НИ Р, органичном сочета
нии учебной и научной 
'работы студентов, сла
женности деятельности 
совета по НИРС, ф а
культетских комсомоль

ских организаций, совета 
молодых ученых.
■ і/ Резко улучшили свои 
показатели по Н И Р сту
денты химико - техноло
гического факультета, не
сколько ухудшили м етал
лурги.

Среди выпускающих 
кафедр первое место в 
организации научно-ис
следовательской работы 
студентов заняла кафедра 
теории металлургического 
производства. На втором, 
третьем и четвертом ме
стах кафедры РПРУ , 
РТС и ТОР радиофака. 
Пятое место у кафедры

металлургических печей. 
Лишь одна кафедра 
Фт — редких металлов— 
вошла в десятку сильней
ших (девятое место). Пос
леднее место в институте 
занимает кафедра ХТКиО 
факультета технологии 
силикатов.

Лучшей среди невыпу
скающих кафедр призна
на кафедра ПАХТ хими
ко-технологического ф а
культета, а среди обще
институтских — кафедра 
ВТ.

Победителями конкурса 
СКВ снова стали ради
сты.

СЛЕДУЕТ подчерк
нуть общий низкий 
уровень работы СКВ 

института. Особенно ни
зок он на стройфаке, ме
таллургическом и химико- 
,технологическом ф акуль
тетах.

Таковы итоги прошлого 
учебного года. Надеемся, 
что они послужат хоро
шим толчком для улучш е
ния работы по развитию 
НИРС на всех факульте
тах и кафедрах. Пусть 
эти результаты  заставят 
комсомольские организа
ции более внимательно 
относиться к нуждам сту
денческой науки и шире 
привлекать студентов к 
НИР.

Я. ГОРДОН, 
председатель 

совета по НИРС 
института, доцент 

кафедры металлур
гических печей, к. т. н.

маю, пора ее сделать бо
лее доступной студентам. 
Отличники должны иметь 
возможность развивать 
свои способности.

Алексей Васильевич 
Помосов, профессор, 1 з а 
ведующий кафедрой
электрохимических про
изводств, не спешил с 
ответо.м на вопрос Сергея 
Богданова. Ж дал, когда 
все выговорятся, а затем 
взял слово:

— На Руси издревле 
знающих, думающих лю 
дей называли розмысла
ми. Так вот, настоящий 
инженер — обязательно 
розмысел. Но не думайте, 
что с получением диплома 
вы станете инженерами. 
Специалистами вы станете 
через семь-восемь лет. А 
чтобы . удержать достой
ный инженера уровень 
знаний, вам потребуется 
все время учиться. По
этому считаю задачей 
своей, как преподавате
ля  — привить студентам 
жажду знаний.

ВОПРОС Ленин
ского стипендиата, 
заместителя сек

ретаря комитета ВЛКСМ 
Фт Игоря Анцыгина:

«Каковы перспективы раз
вития учебного процесса 
в институте?» — адресо
ван Ивану Федоровичу 
Ничкову, проректору УПИ 
по учебной работе.

— Трудно коротко от
ветить вам, но попыта
юсь. Учебный план со
ставлен таким образом, 
что студенты, следуя ему, 
идут в постижении специ
альности от простого к 
сложному. Здесь перемен 
не ожидается. А вообще в 
институте все шире на
ходят применение техни
ческие средства обучения, 
которые помогают в ка
кой-то степени обегчить 
процесс обучения. Для 
этой цели будут приме
няться и деловые игры, 
■интенсивнее использо
ваться вычислительная 
техника, получат развитие 
новые для УПИ специаль
ности, связанные с робо
тизацией и сокращением 
ручного труда.

— Часто встречаю 
студентов, которые не 
знают куда бежать — 
то ли на лекцию, то 
ли в столовую. Как же 
вам, отличникам, удается 
совмещать приятное с 
полезным? — улыбается

Эладимир Сергеевич Пар
шин, профессор, заведую
щий кафедрой механиче
ского оборудования ме
таллургических заводов.

Первым іга вопрос от
кликнулся Володя Грачев, 
студент строительного 
факультета.

— У отличников, как 
правило, развита методи
ка усвоения информации. 
Они знают, как ухватить 
суть предмета.. Умеют 
взять из него основное.

•— Конечно, нельзя сде
лать так, чтобы все были 
отличниками. Но добиться, 
чтобы каждый из нас стал 
грамотным специали
стом, можно, — считает 
Сергей Богданов.— Для 
этого студентам надо н а
учиться правильно рабо
тать, а преподавателям 
необходимо уметь застав
лять нас работать и, пре
жде всего, на лекциях. 
Только добиться этого 
трудно, когда много м е
ханического переписыва
ния с доски. Легко сда
вать тот предмет, где 
много схем, есть возм ож 
ность сопоставить м атери
ал, подумать. Хорошо, ес
ли на лекции ты размы ш 
ляеш ь вместе с препода
вателем, а не переписыва

ешь с доски длиннющую 
формулу.

— Да, когда вся лек 
ция сводится к выводу 
формулы, возникает
мысль: не лучше ли вов
се не ходить на нее, а 
все переписать у товарищ 
щей. Жаль- времени. Осо
бенно на старших курсах, 
когда занят наукой,— со
глаш ается с Сергеем 
Игорь Анцыгин.

— Надо такие лекции 
просто издать отдельной 
брошюрой, — предлагает 
Ленинский стипендиат, 
студент металлургическо
го факультета Игорь Ка- 
рочкин.

1— А что, уже лет со
рок назад в некоторых ву^ 
зах были соответствую
щие вклейки к лекциям, 
где печатались необходи
мые формулы, — поддер
ж ал студентов А. В. По
мосов.

— Ну, если речь идет 
только о вклейках, то сде
лать их, пожалуй, стоит,— 
присоединился к Алексею 
Васильевичу Иван Федо
рович Ничков.

С О ВРЕМ Е Н Н Ы  И
отличіник дЬлжен 
обязательно зани

маться спортом,— заметил

С. С. Набойченко.—Умст
венное напряжение требу
ет физической разрядки. 
Я, простите за нескром
ность, тоже был отлични
ком. Спортом занимался 
серьезно и регулярно. 
Взгляните на ученых, пре 
подавателей. Видите Лео
польда Леопольдовича 
Коновалова, декана инже
нерно - экономического 
факультета? Какой он 
спортивный, подтянутый. 
М ежду прочим, он. каж 
дый день делает восем- 
надцатикиломет р о в ы й 
пробег. А профессор Кол
могоров, заведующий ка
федрой ОМД металлурги
ческого факультета, до 
сорока лет активно зани
мался спортом. Резерв 
для - занятий спортом — 
железная!, четкая эконо
мия времени.

Так незаметно беседа 
отличников с преподавате
лями и учеными подошла 
к вопросам досуга. Впро
чем, свободного времени у 
тех и у других так мало', 
что организаторы встречи 
вряд ли могли надеяться, 
на столь широкий, как 
оказалось, круг интересов 
собравш ихся.' Ведущий 
вечера - встречи Виталий

Иванович Распутин, стар
ший преподаватель ка
федры философии, напом
нил присутствующим при
мер академика Курчато
ва, для которого его р а
бота была помимо всего 
прочего еще и основным, 
единственным увлечением.

И. И. Сыромятников
рассказал, что многие 
преподаватели УПИ пи
шут стихи. А Б. В. Шуль
гин показал участникам 
встречи картину «Камен
ные палатки», выполнен
ную им в новой технике, 
неизвестной пока широко
му кругу знатоков и лю 
бителей графики. Борис 
Владимирович в изготов
лении этой работы ис
пользовал свойства кри
сталлов, которые и соста
вили, причудливо за
твердев на стекле, зимний 
уральский пейзаж.

По признанию всех 
участников встречи, она 
стала одинаково интерес
ной, полезной и для пре
подавателей, и  для студен
тов,. В заключение все вы 
разили пожелание органи
зовывать такие беседы и 
впредь.

Е. КОТЕЛЬНИКОВА.

/



4 стр . ЧТОБЫ СОХРАНИТЬ МИР!

М ож ет ли город Горький  
предотвратить войну?

Л ичны й вклад в дело мира

Теперь это стало тради
цией: ежегодно коллек
тив Горьковского автоза
вода переводит на счет 
Советского фонда мира 
свыше 1 0 0  тысяч руб
лей. Понятно, что речь 
идет не о какой-нибудь 
кратковременной кампа
нии по сбору средств или, 
тем более, прорыве — на 
день или на час, — а о 
систематической, целе
направленной работе.

Когда автозаводцы на
чали участвовать в дея
тельности Советского фон
да мира, они отнеслись к 
этой общественной рабо
те, как ...к новому про
изводству, основательно 
продумав свои возможно
сти, последовательно раз. 
вернув сбор средств во 
всех"цехах, конструктор

ских бюро и отделах за
водоуправления. За пер
вые пять лет их добро
вольные взносы превыси
ли 500 тысяч рублей.

На предприятии словно 
заработал особый «кон
вейер», движимый чувст
вом интернационализма 
наших людей, их солидар
ности с народами других 
стран. Обычно такие боль
шие суммы поступают в 
Фонд из целых областей и 
даже республик, а тут — 
один завод...

Председатель заводской 
комиссии содействия Фон
ду Михаил Семенов гово
рит:

— Средства, поступив
шие в Фонд, складыва
лись не из субботников и, 
тем более, не из сверх
урочного труда. Взносы в

Фонд наши люди делают 
не потому, что у них есть 
лишние деньги. В этом- 
то и ценность таких по
ступлений: они не от из
лишков. а от желания 
приобщиться к движению 
за мир, лично бороться за 
него... Вы знаете, это не 
громкие слова. Во мно
гих цехах люди записали 
в социалистических обя
зательствах: «Считать сво
им общественным долгом 
участие в работе Совет
ского фонда мира...».

Сбор средств идет 
обычно после митингов, 
собраний. В специальной 
ведомости человек про
ставляет сумму вклада и 
свой табельный номер. 
Потом бухгалтер в цент- 

. рализованном порядке пе. 
Иречисдит средства на счет

Так называется книга, вышедшая не
давно в Москве. «Мир... по-разному зву
чит это слово на языках народов Земли, 
но выражает одно и то же понятие. О 
чем бы ни мечтал человек, он мечтает 
в конечном счете и о жизни без вой
ны, — так пишет в ней Анатолий Кар
пов, чемпион мира по шахматам, предсе
датель правления Советского фонда ми
ра.

Советский человек не может остаться 
равнодушным к страданиям людей, 
пусть происходит это далеко от их дома, 
Он приходит на помощь, не только осуж
дая реакционные режимы, но и отдавая 
на благо мира свои трудовые деньги. О 
таких людях и рассказано в книге «Лич
ный вклад в дело мира».

Мы предлагаем вашему вниманию 
отрывок одной из глав.

Фонда. В этой ведомости 
встретишь фамилию и 
директора предприятия, и 
слесаря цеха ,автоматов', 
и распределителя работ 
цеха электронагрева пе - 1 
чей, и, разумеется, само
го Семенова, работника 
заводского профсоюза.

Ответственный секре
тарь областного Комите
та защиты мира Евгения 
Васильевна Мошкина, в 
прошлом боевой комиссар 
Красной Армии, подпол
ковник в отставке, проси
ла меня подчеркнуть, что

такая активность автоза
водцев — от четкого и 
ясного представления о 
целях и задачах Советско
го фонда мира.

— После прекращения 
войны во Вьетнаме, - 
рассказала она,— поступ
ления в Фонд не только 
не уменьшились, а, нао
борот, возросли: трудовой 
человек хочет, - чтобы 
справедливость востор
жествовала и в других 
уголках планеты; он по
нял, что это в его си
лах...

Надо сказать, что и 
сама Евгения Васильевна 
внесла на дело мира ты
сячи рублей. Только в 
этом году ее взнос соста
вил 3 5 0 ' рублей.

Теперь горьковчане де
лают все возможное, что
бы сохранить мир на зем 
ле. И они уверены, что 
это в силах простых лю
дей труда — предотвра
тить войну. Только для 
этого надо не сидеть сло
жа руки.

В. ШМЫГАНОВСКИИ.

+  ВСТРЕЧА ДЛЯ ВАС

ОТ ТРАГИЧЕСКОГО ДО
О бщ еж итие:
впечатление
первокурсника

Лет пятнадцать назад 
мне в руки попала магни
тофонная пленка. Принес 
ее один знакомый. «По
слушай», — предложил 
он. И лента закрутилась. 
Как будто наедине со 
слушателем неизвестная 
женщина рассказывала о 
старике, впервые попав
шем в Москву. Уже с 
первых звуков голоса по
терялась реальная связь с 
внешним миром: живо
представился такой юркий 
любознательный деревен
ский старичок с эдакой 
простодушной крестьян
ской логикой. Сказать, 
что было смешно — зна
чит ничего не сказать. 
Пленіку прокручивали 
ежедневно в течение не
дели до тех пор, пока не 
выучили рассказ на
изусть: пересказывали его 
содержание всем, с кем 
хотелось поделиться ра
достью открытия. Но 
можно ли было сравнить
ся с такой великолепной 
рассказчицей, как Елиза
вета Борисовна Ауэрбах? 
Да, это была она, бывшая 
актриса МХАТа, играв
шая на сцене не послед
ние роли и тем не менее 
однажды решительно и 
бесповоротно перевернув
шая свою жизнь. Вот как 
об этом говорит сама Ели
завета Борисовна, высту
пившая недавно перед 
студентами УПИ.

для приготовления ап
парата искусственного 
кровообращения, выпол
няющего функции сердца 
и легких больного, когда 
хирург делает операцию 
на сердце (для работы 
этого аппарата необходи
мо иметь пять— шесть 
литров донорской крови); 
при лечении тяжелых от
равлений и ожогов, кото
рые раньше считались 
смертельными (в этом 
случае требуется до 15 
литров крови). Очень мно
го нужно ее в акушерской 
практике, при лечении 
инфекционных заболева
ний. Донорская кровь 
необходима для производ
ства препаратов крови, яв
ляющихся лучшими сред
ствами для лечения и

— Рассказы  стала пи
сать потому, что почувст
вовала в этом непреодо
лимую потребность. Вы
ступила с ними первона
чально в школе, где учил
ся сын, затем перед' сту
денческой аудиторией. ІІо 
реакции зала, по тому, 
что чувствовала сама я 
на сцене, поняла — от
ныне моя жизнь принад
лежит только эстраде.

Не все было гладко: 
первые огорчения, неуда
чи... Выступать пригла
шали только в Ж КУ, но 
для пессимизма времени 
не оставалось: работать,
работать и еще раз рабо
тать. Отрабатывать, от
тачивать каждую фразу, 
интонацию, чтобы войти 
в полный ксштакт со слу
шателями. Работала и 
■прнимала — успех без 
труда, без трений — это 
еще не победа, а в том, 
что она придет, сомнений 
не было. И все-таки слава 
пришла нежданно - нега
данна, обрушилась ч гро
мом аплодисментов в' Ко
лонном зале Дома сою
зов, где впервые при
шлось выступить по чи
стой случайности: запла
нированный чтец юмори
стического рассказа забо
лел и выбор пал на нико
му неизвестную Ауэрбах: 
одному из организаторов 
концерта было известдо, 
что. слуш атели на творче-

профилактики кори, быст
рого прекращения крово
течения, для лечения лю
дей в состоянии шока при 
тяжелых заболеваниях 
печени, почек.

Два раза в год студен
тов и сотрудников инсти
тута медики нашей боль
ницы приглашают на до
норский пункт. План это
го года: принять на пунк
те 3000  студентов и 500  
сотрудников.

Самым активным ока
зался Рт. Свой план по 
сдаче крови радисты вы
полнили на 150 процен
тов (участвовало 433  че
ловека!). Большая заслу-

О І І І І І І І О І О
ских вечерах с актрисой— 
хохотали. Короче, в дан- 
ноім случае народная муд
рость о риске, как о бла
городном деле, оправдала 
себя полностью.

Долгие годы популяр
ности не изменили ни ха
рактера актрисы, ни ее 
отношения к людям, и по
тому сам по себе назрел 
вопрос:

— Елизавета Борисов
на, что такое, по-вашему, 
активная жизненная по
зиция?

— В двух словах отве
тить не смогу. Может, 
что-то прояснится для 
вас, когда послушаете 
меня со сцены?

Елизавета Ауэрбах в 
Свердловске — гость ч а
стый. «Я родилась, вы 
росла и всю жизнь про
ж ила в Москве. Но Урал, 
его люди стали кусочком 
моего сердца. Здесь я 
наш ла приют в самое 
страшное для людей вре
мя — военное, здесь ро
дились сюжеты будущих 
многих лучших расска
зов». Слушая Ауэрбах, я 
все пыталась протянуть 
канву от ее рассказов к 
заданному вопросу'.
« ..Работала почтальон- 
кой и вдруг как-то ночью 
стучат в окно, — продол
ж ала актриса. Сестра ро
ж ает , больница далеко, 
помочь нужно, — скоро-

га в этом принадлежит 
Олегу Александровичу 
Гусеву — заместителю 
декана Рт по младшим 
курсам.

.Постарались металлур
ги (декан — С. С. На- 
бойченко). У них — 114  
процентов плана (561 ме
таллург пришел на донор
ский пункт). Также пере
выполнили план электри
ки (122 процента), физ
техи (109), строители 
(103).

Стопроцентную явку 
обеспечили теплотехники.

Очень плохо отнеслись 
к этому мероприятию эко
номисты (22 процента), 
химики (74), силикатчики 
(79), механики (87).

ОДИН ШАГ
говоркой кричала женщ и
на. «Куда ты, Лиза? — 
встрепенулась мать, — 
ведь ты ничего не ум е
ешь?» Елизавета Бори
совна в те трудные годы 
помогла не только этой 
женщине. «Людям всегда 
нёобходимо идти навстре
чу друг другу». Это, как 
мне думается, и есть — 
жизненное кредо Елиза
веты Ауэрбах.

Сегодня Елизавете Б о
рисовне 70 лет, но она до 
сих пор на сцене. Юмор, 
который сквозит во всех 
рассказах Ауэрбах, на
полнен жизненной прав
дой. С нами, иногда про
исходят истории, которые 
отнюдь не каж утся смеш
ными, но если каждую из 
них вложить в уста А уэр
бах — все они наполнят
ся теплым юмором. «От 
трагического до смешно
го — один шаг». Таким 
перифразом начала встре
чу в УПИ Елизавета Бо
рисовна. И в этих сло
вах — громадная ж и з
ненная сила, которой 
щедро одаряет Ауэрбах 
своих слушателей: уви
деть смешное в трагиче
ском может только чело
век, для которого жизнь 
со всеми переживаниями, 
сомнениями, тревогами— 
символ только добра — 
вечного и мудрого.

Н. ГРАЧЕВА.

Общее количество сту
дентов всех факультетов, 
посетивших {пункт сдачи 
крови, — 2980.

Из сотрудников инсти
тута здесь побывали 166 
человек. Большинство из 
них — металлурги и хи
мики. Десять человек — 
из библиотеки, 11 —
учебно - производственно
го комбината, восемь — 
отдела технических
средств обучения. С ин- 
жека не было ни одного 
представителя...

Итак, (сравните с циф
рами плана, приведенны
ми в начале): студенты 
почти выполнили взятые 
обязательства, а сотрудни
ки...

А. СУРНИНА.

Ж изнь студента , при
ехавш его учиться в УПИ из 
д руго го  города, тесно свя
зана с общ еж итием . Расска
зывать о ней тр удно , пото
м у что жизнь эта слож на, 
м ногокрасочна и противо
речива. Но —  попробую  
все ж е описать один день.

У тр о , 7.30. П ронзитель
ный звонок будильника: его 
пружина вечером п р ед у
предительно была заведена 
до отказа. О н, наконец, 
ум олкает. В наступившей 
тишине ещ е сильнее тянет 
ко сну. Спим . 8.00 —  пос
пешно встаем . Д еж урны й 
по ;комнате беж ит в булоч
ную, чтобы не остаться без 
завтрака . Наскоро п ер еку
сив, успеваем  выбежать за 
15 м инут до начала лекций. 
Надо добраться за это вре
м я до  института, сдать паль
то и найти нуж ную  аудито
рию.

Вечер, 17.00. Возвращ а
ем ся с занятий. Убираем  в 
ком нате ; после утренней 
спеш ки она вы глядит до 
вольно неприглядно . Лю да 
пытается сесть за уроки, 
Лена идет готовить нем уд 
рящий ужин, остальны е за
нимаются своими делам и . 
Комната постепенно запол
няется гостям и : кто-то за
шел за книжкой, кто-то 
попросить соли, а кто-то — 
просто поболтать. Рассказ 
следует за рассказом , из
редка преры вается взры ва
ми хохота. Тут уж , конечно, 
не до уроков.

20 .00.... Ком ната о п усте
ла. П орядок в ней о кон
чательно наруш ен, но мы в 
один миг его наводим, по
том у что слы ш но: идет сан- 
двойка.

21.00. Начинаем гото
виться к занятиям . Зани
м аться мож но и в комнате, 
но том у, кто лю бит тиши- 
ну, лучш е идти в «рабоч- 
ку» (лучш е идти в ш убе , 
потом у что там холодно).

Ночь. 00 часов. У  кого 
м еньш е «уроков» на завтра, 
тот лож ится спать. Я заво
ж у до  отказа пруж ину бу
дильника, чтобы не прос
пать. Ночной разговор на
чинается всегда неож идан
но. Почему-то именно сей
час вспоминается все са

мое интересное и важное, о 
чем хочется рассказать. Го
ворим о разном : об учебе, 
политике, др уж б е , и, ко
нечно, говорим о любви. 
Когда голоса становятся 
слиш ком громкими, у меня 
над головой раздается 
вежливый стук : дескать , не 
забы вайтесь, что вокруг 
лю ди. Где-то этаж ом ниже 
играет м узы ка , «то-то бы ст
ро пробеж ал по коридору, 
недалеко слышен см ех. Это 
звуки затихаю щ его общ е
жития,

Но все это только один 
день в самых общ их чер
тах . На самом д еле  жизнь 
в студенческом  общ еж и
тии гораздо  богаче. М ожно 
зайти в комитет С С К  и у з 
нать, что сделано и что бу
д ет делаться для ещ е боль
ш его улучш ения быта сту 
дентов, мож но внимательно 
рассм отреть оформ ление 
этаж ей , вымпелы и другие 
награды за призовые м е
ста в см отрах-конкурсах и 
тож е составить свое м н е
ние о жизни общ ежития 
мож но расспросить старш е
курсников, и они наверняка 
много хорош его расскаж ут 
о своем корпусе , а мож но 
спросить сам ого себя о 
том , что нового узнал и 
понял ты , студент-перво
курсник, за свою пока не- 
д олгую  жизнь в общ еж и
тии. —  П реж де всего общ е
ж итие —  это , действи
тельно, — жизнь сообщ а. 
Д а, бывает, что ты устал , а 
в твоей комнате гости и 
негде даж е присесть, быва
ет, что не мож еш ь уснуть 
из-за м узы ки за стеной. 
П усть. Зато  ты никогда не 
останеш ься один. Тебе по
м огут решить трудную  за
дачу или сделать перевод, 
а когда плохо, постараю т
ся смягчить удар , развеять 
грусть. Именно здесь начи. 
наешь учиться искусству 
общ ения с лю дьм и . Ты жи
вешь в коллективе, и все 
чаще приходится соизм е
рять свои желания с ж ела
ниями други х, удерживать 
свое сам олю бие, считаться 
с характером  ,и привычка
ми своих товарищ ей. Ты 
становиш ься д обрее .

С. О ЛИНА, 
студентка М м.
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